



RELATORÍA DEL ENCUENTRO DE DELEGADOS

Presentación de la actividad.-

Tras la reseña de la historia del desarrollo y evolución de la CONADES se presentaron los objetivos del VI encuentro de delegados enfatizando en la definición de orientaciones para el posicionamiento de CONADES y sus propuestas programáticas partiendo de un balance del contexto nacional e internacional así como de la propuesta programática colectivamente construida hasta el momento.

También se busca realizar un balance desde las organizaciones y los movimientos ciudadanos así como la consolidación programática de CONADES y las COREDES y finalmente definir y aprobar la convocatoria a la XI CONADES y las COREDES.

Luego se procedió a presentar el temario del VI encuentro y las preguntas para dinamizar el debate, inmediatamente después se procede a ceder la palabra a Ana Tallada moderadora de la Mesa Redonda.

Intervención de Javier Azpur – Escenario Nacional

Los resultados de la votación expresan rechazo y malestar de los electores por la dinámica económica excluyente y un crecimiento sin redistribución. En este proceso electoral se ha manifestado malestar por el sistema político, se está generando un pedido de cambio de parte de la población, no precisamente uno radical pero sí un cambio profundo.

Si los actores políticos y empresariales no tienen una adecuada lectura de la demanda de cambio se dará un escenario de alto riesgo para la democracia y la gobernabilidad del país por la nueva situación de expectativas desembalsadas que serán esta vez más difícil que en ocasiones anteriores.

Debe aquilatarse el significado de la presencia del fujimorismo, recuérdese el 7% que tiene Martha Chavez y el 15% de preferencias en el congreso que lo convierta en una fuerza política que cobra particular importancia por la fragmentación del Congreso y las implicancias que puede tener en materia de lucha contra la corrupción y la impunidad

Estamos también constatando la recomposición de una corriente autoritaria expresado por el pedido de algunos sectores de la población que piden orden tanto en las clases más acomodadas como en sectores de población de pobreza extrema.

Se debe destacar que si bien la izquierda ha sido derrotada en términos electorales su discurso es el que a primado durante la campaña electoral, obligando incluso a la derecha a manifestarse en términos impensables hace unos meses atrás.

Intervención de Luis Sirumbal – Escenario Internacional

Un primer punto es la tensión entre globalización y ciudadanía articulado con la desigualdad, prácticamente nos hemos acostumbrado a hablar de pobreza como efecto sin mirar los factores que la producen, hemos estado como sociedad civil



condicionados a discutir como atenuar los niveles de pobreza o pobreza extrema o en reducirlo en algunos puntos en vez de discutir los factores que lo determinan.

Una segunda tensión es el modelo económico en agotamiento y un modelo político en crisis, nos encontramos frente a un problema de desigual distribución. Una crisis central del modelo, ya perdió crédito el discurso que dice que con un crecimiento sostenido el país se desarrollará, sin embargo eso no ha pasado.

Un tercer eje de tensión es el de la demanda de cambio social frente a la voluntad política. La política pública no camina en la dirección de las demandas sociales por lo cual se dan puntos de tensión, se va configurando un escenario de permanente colisión pues hay una ebullición social que no tiene intermediación gremial o política. Los países andinos fundamentalmente Ecuador y Bolivia están en una permanente ebullición, hemos mostrado mucha capacidad de movernos de hacer bulla y protestar, sin embargo hay poca capacidad de proponer y mucho menos de alternativa de gobierno.

Cuarta tensión entre crecimiento y desarrollo, que terminan siendo distintas, el país crece pero no se desarrolla, hay trabas estructurales para este desarrollo dentro de las más importantes están: i) la deuda externa, ii) comercio asimétrico, iii) incapacidad de generar el empleo necesario para abordar la dimensión social del desarrollo pues el crecimiento económico se queda en pocas manos.

No basta crecer hay que revisar el nivel y el tipo de crecimiento, aún a pesar de poder crecer en 7% esto no bastaría si el modelo es minero – financiero se seguirá concentrando en pocas manos, el conjunto de políticas nuevas en la región de América Latina, no sólo debe tomar en cuenta los mecanismos del mercado.

El tema de la deuda no solo pasa por una renegociación sino por el de generar una nueva política fiscal que nos lleve a otra forma de recaudar y de invertir debemos acercarnos a una estructura tributaria que busque que paguen más aquellos que más tienen.

En lo referente al comercio el posicionamiento del país frente a la OMC tiene que ser en función del fortalecimiento de los bloques regionales para una mejor capacidad de incidencia y preservación de los intereses comunes.

Como sociedad civil nos corresponde colocar el tema de los bienes públicos locales : Educación, Salud, Agua, Biodiversidad en la agenda frente al neoliberalismo que los pretende tipificar como bienes y servicios privatizables.

En el terreno hemisférico dos temas claves en integración hemisférica: militarismo y narcotráfico, ambos son temas sensibles y se constituyen una fuerte palanca para negociar el TLC.

En términos discursivos decimos que la CAN y el MERCOSUR son los ideales pero traen también una serie de consecuencias graves en materia de intercambio comercial por las fuertes asimetrías existente en materia de producción (ejemplos concretos son el del azúcar y las carnes).



Intervención de Giovana Peñaflor – Balance de situación electoral

La votación ha sido fundamentalmente contra el sistema, en estos momentos se está colocando una falsa dicotomía democracia – dictadura. Debido a los bajos porcentajes sacados por los partidos de izquierda se quiere ningunear su mensaje a pesar que este ha cobrado centralidad en el discurso pues este ha copado la discusión.

Los medios plantean la dicotomía democracia y dictadura, como eje para polarizar falsamente, ya no quieren que se hable de economía o de las reformas urgentes que deben plantearse. En el 2001 se pudo poner una serie de temas en agenda como DDHH y la lucha anticorrupción, esta vez que se ha empezado a discutir el tema duro de economía se busca desviar la atención a otros ámbitos.

En esta segunda vuelta se entregaría un cheque en blanco a quien gane por el temor que la derecha tiene a Ollanta y la disponibilidad que tienen de apoyar al APRA. ¿Cuál va ser el país que nos va a esperar después de la segunda vuelta? ¿Cuánto hemos cambiado como sociedad después de Fujimori?

El problema de fondo es que la elite económica y parte de la política quiere cerrar los ojos ante los pedidos de cambio ¿repetiremos lo sucedido en los últimos años?, se debe tomar iniciativas ciudadanas para que quien gane no sienta que llega con el apoyo mayoritario de la población, si alguien siente que recibe un cheque en blanco no va haber concertación ni dialogo, sino borrón y cuenta nueva y el establecimiento de nuevas e inconsultas reglas

Intervención de Alberto Adrianzen

Toda América está pasando por procesos electorales, cada resultado electoral marca corrientes políticas, llegando al fin del ciclo del consenso de Washington y de la lógica común neoliberal. Hay un viraje generalizado hacia la izquierda pero tómese en cuenta que las izquierdas que están emergiendo en los países de la región son diferentes entre si.

Cada vez más se están conformando ejes políticos que no corresponden a configuraciones anteriores. En otras palabras estamos asistiendo a una recomposición del mapa político de América Latina después de muchos años lo cual significa un rompimiento con el discurso hegemónico de los últimos años y la creencia de la infalibilidad del mercado.

Estas elecciones se asemejan a las del año 2001, en cuanto a las votaciones por ejemplo. Es claro que al observarse el mapa electoral en la costa norte ha ganado el APRA con cierta holgura, mientras en la sierra centro y sur el triunfo de UPP ha sido contundente, por su lado Unidad Nacional ha ganado solo en tres provincias en el país y Lima Metropolitana ha sido su más importante bastión.

El problema de la derecha no es un problema de ahora sino desde los años 90 y que no tiene que ver solo con Flores y su campaña electoral a pesar de los esfuerzos que ha hecho por modernizar la derecha, esta sigue repitiendo sus viejos vicios y errores, es por eso el triunfo le es esquivo.



En esta crisis los mayores golpeados han sido los partidos políticos del espectro de izquierda y centro izquierda pues todas juntas no llegan a los 200 mil votos, esto afecta la imagen de los sectores sociales organizados fuertemente, el grupo dirigencial de la izquierda tiene 30 años y ese grupo a fracasado y sigue perpetuándose y debe pasar al retiro, debe entenderse que sin renovación de cuadros y discursos.

La defensa de los intereses corporativos como en el caso del SUTEP terminan haciendo daño a toda la izquierda. El proceso de traslado de los cuadros de izquierda de la política a la sociedad civil, para dar curso a una renovación de cuadros y dirigencias-

El problema de Humala tiene entre sus múltiples explicaciones al rompimiento de la Izquierda Unida por la responsabilidad de la gente que participó en ella. Es así que enfrentamos cada elección como un instrumento de sanción, Humala es una invención electoral de la población para el castigo al sistema político.

Acción Internacional de CONADES

Tras explicar que el objetivo de Acción Internacional nace a partir de la constatación de la influencia del escenario externo al interior del país y se propone articular las agendas nacional e internacional en el marco de la globalización, se procedió a presentar el documento de Balances y perspectivas. Posteriormente se procedió a iniciar el trabajo de grupos.

Trabajo de grupo

¿Qué temas deben incorporarse?

- Orientar la discusión para establecer la importancia y el peso geopolítico del país.
- Integración CAN – MERCOSUR – APEC. Integración comercial y social, constatamos que no le hemos dado el peso suficiente a los procesos en curso y a instancias que son partes de estos espacios (Secretaría Indígena, Instituto Laboral Andino, etc.)
- La integración no solo debe darse desde los niveles oficiales sino también desde abajo desde las organizaciones y las redes de sociedad civil por ejemplo las redes de adulto mayor y de jóvenes. Como se conectan las regiones de diferentes países en función de motivaciones compartidas.
- Que condiciones (institucionalidad, educación, vías de comunicación, fortalecimiento del aparato productivo, etc.) debe generar nuestro país para incorporarse a los procesos de integración.
- La importancia de participar en lo internacional se debe a que muchas decisiones se toman a nivel global ¿cómo incidimos en esto?
- La migración, más allá de las remesas ¿cómo están los inmigrantes en relación a sus derechos? y el impacto de las familias.



- El tema de la ciudadanía ampliada no se ha tomado en cuenta, si bien no se pertenece a un determinado país, si ahí se vive, se trabaja y contribuye se debería poder ejercer derechos.
- El modelo económico neoliberal es el punto de partida para la mayoría de las dificultades que la sociedad atraviesa. Se debe iniciar una reflexión profunda y articulación de propuestas y acciones en torno a cómo modificar el sistema predominante .
- El Estado se ha reducido enormemente en el país cediendo terreno, derechos y soberanía. El papel de los Estados – nación frente a las transnacionales y multilaterales debe ser revaluados.
- El peso geopolítico de los recursos naturales y del agua
- Revalorar el papel de los trabajadores.

¿Cuáles son los temas prioritarios?

- Tratados de Libre Comercio y sus impactos.
- Bienes y servicios públicos con especial énfasis en recursos naturales (energéticos e hídricos).
- Revisión de procesos de integración
- Incorporación en el análisis internacional de una visión geopolítica.

¿Cuáles son las fortalezas y debilidades que tienen las organizaciones de la sociedad civil para encarar los desafíos del nuevo contexto?

Fortalezas

- Participación en diferentes redes que aportan información e intercambio de experiencias.
- Articulación a redes internacionales y posibilidad de incidencia en espacios globales.
- Capacidad de plantear propuestas concretas en espacios subnacionales, nacionales e internacionales.
- Participar en CONADES es una fortaleza para las organizaciones.
- Unión de iniciativas para hacer esfuerzos comunes con la finalidad de modificar el sistema.

Debilidades

- Falta una mayor socialización de las propuestas
- Desconocimiento de instancias que pueden ser aliadas en agendas comunes
- Los procesos avanzaron más rápido que nuestra capacidad de aglutinación
- No hemos podido interconectar las agendas y la acción interredes de forma más eficaz.
- Nos ha faltado entender mejor el concepto y ejercicio de poder y lo que esto implica. Debemos repensar valores e intereses en juego.
- Ante la despolitización de las organizaciones y gremios (fujimorato y grupos subversivos), por lo que se requiere politizar la sociedad peruana.



¿Cuáles son las fortalezas y debilidades que tiene la CONADES en términos de su capacidad para organizar, articular e incidir?

Fortalezas

- Hay una articulación real de gremios, organizaciones e instituciones.
- Capacidad de elaborar propuestas.
- Tener una presencia nacional
- Capacidad de reacción frente a retos planteados por el contexto.
- Hemos incidido en espacios como el Acuerdo Nacional, la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza.
- Capacidad de incidencia a nivel nacional y regional.
- Mantener un grupo permanente que se reúne genera propuestas y esta alerta al contexto.
- Logros en múltiples espacios regionales, nacional e internacional
- Acciones concretas y presencia en:
 - TLC
 - Plan Integral de Reparaciones
 - Presupuesto e infancia
 - Llamado Mundial a la Acción Contra la Pobreza
 - Foro Social Mundial

Debilidades

- No hay una estrategia de incidencia claramente explicitada para todas las propuestas y espacios.
- Estrategia de comunicación débil.
- Falta una presencia de grupos de trabajo temáticos como los que trabajan impacto ambiental, ecología, entre otros.
- Desarrollo desigual de las COREDES, en algunas regiones no existen.
- Escasa presencia de organizaciones juveniles.
- No se han generado nuevos cuadros que puedan dirigir el proceso CONADES.
- La dificultad de conexión de lo regional – nacional y lo nacional – global.
- Falta de seguimiento y evaluación.
- Evaluar logros y fracasos

¿Qué objetivos deben plantearse para la XI CONADES?

- Vigilancia y monitoreo de las políticas públicas, para hacer entender a los candidatos que no les estamos dando un cheque en blanco.
- Priorizar los temas de protección de derechos humanos y la lucha contra la corrupción.
- Énfasis en revisión de las causas estructurales de la pobreza y la desigualdad.
- Evaluar el proceso de forma periódica.
- Fortalecimiento de acciones de incidencia y movilización social
- Mejorar articulación con organizaciones y promover la articulación con otras organizaciones.
- Organizar el debate al interior de CONADES sobre el nuevo rol que se debe cumplir junto a la sociedad civil con voluntad política.



Conferencia Nacional sobre Desarrollo Social

CONADES



¿Qué sugerencias se puede plantear para el diseño y la organización de la XI CONADES?

- Repensar el rol y accionar de CONADES de cara al escenario nacional y a la nueva configuración latinoamericana.
- Evaluación periódica de nuestros aportes a los ejes de transición democrática.
- Comenzar a pensar en COREDES macroregionales y CONADES descentralizadas.
- Actualización de la web y medios de comunicación alternativos, emisión de boletines (tanto externa como interna)